

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Inscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPIRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

EL PARTIDO SOCIALISTA EN 1904

Buena ha sido la tarea que en el año que va á despedirse ha realizado el Partido Socialista Obrero Español. En ningún otro de los que cuenta de vida ha presentado un balance que acuse tan lisonjeros resultados.

Los datos que á continuación exponemos convencerán de lo que decimos á cuantos pasen la vista por ellos.

Propaganda.

Verdaderamente ha sido activa. En las regiones de Asturias, Vizcaya y Guipúzcoa, y en las provincias de Valladolid, Santander, Alicante y Pontevedra han celebrado nuestros correligionarios considerable número de mítins, verificando unos en poblaciones donde no se habían expuesto aún las ideas socialistas, y efectuando otros en las que ya se conocían, con el fin de extenderlas y arraigarlas. A esta utilísima labor han contribuido en buena parte las Juventudes Socialistas.

Por cuenta del Comité se han realizado dos excursiones de propaganda, una por varias poblaciones de Andalucía, más de la mitad rurales, y otra por buen número de pueblos agrícolas de Castilla. Los trabajadores á quienes se ha dirigido la palabra en esas dos excursiones se han aproximado á 40.000, siendo 35.000, lo menos, obreros del campo.

Como se verá más adelante, los resultados de esta propaganda han sido excelentes.

Primero de mayo.

La movilización obrera en este día siempre ha tenido importancia en nuestro país, pero como este año nunca, habiéndose logrado en Madrid y en otras muchas poblaciones de importancia que se celebrara la manifestación por las calles, cosa que no se ha hecho más que el año anterior en la capital de España contra la voluntad de las autoridades, y el primer año, en 1890, con el consentimiento de ellas.

De que ha sido la más numerosa de todas ha testificado la misma Prensa burguesa.

Agitación.

Dos movimientos importantes ha iniciado este año el Partido: uno, de protesta contra los patronos y las autoridades de todos órdenes por impedir á los trabajadores agrícolas ejercer el derecho de asociación y por cometer con los mismos toda especie de atropellos, y otro, que todavía no ha tenido término, reclamando el abaratamiento de las subsistencias y la apertura de trabajos donde hallen ocupación los obreros que carecen de él.

Los dos movimientos han tenido gran resonancia, logrando con el primero que se pusiera en libertad á algunos obreros del campo que injustamente fueron encarcelados y contener bastante las tropelías de las autoridades, y con el segundo preparar bien la masa obrera para que realice un acto verdaderamente enérgico si los Poderes públicos desatienden lo que con tanta justicia como necesidad reclama aquella.

Huelgas.

Aparte de que á las habidas durante el año ha prestado el Partido Socialista todo su apoyo moral y el material que le ha sido posible, singularmente lo ha hecho con los huelguistas tejedores de Béjar, cabiéndole la satisfacción de haber contribuido en no pequeño grado á la victoria de aquellos compañeros.

Triunfos políticos.

Dos de alguna importancia ha alcanzado en este año el Partido Socialista. Uno ha sido la elección de los vocales obreros para el Instituto de Reformas Sociales, puesto que siendo esos cargos elegidos por las Sociedades de trabajadores de toda España, éstas han dado sus sufragios á cinco socialistas y un federal para las seis vocalías en propiedad, y á seis socialistas para las suplencias. El otro triunfo ha sido la Ley del Descanso dominical, pues si en primer término han trabajado por la obtención de ella los obreros de la dependencia mercantil, los socialistas han apoyado resueltamente esa campaña por ser conveniente para toda la clase obrera.

Cooperativas.

Aunque las condiciones en que viven los trabajadores españoles, así como su carencia de educación y su carácter imprevisor no se prestan hoy al desarrollo de Cooperativas de carácter socialista, nuestro Partido ha logrado en este terreno una verdadera victoria, creando un número de ellas relativamente importantes. Bilbao, San Sebastián, Elche, Mataró, Vitoria y otras localidades cuentan ya con organizaciones de esa índole, que prometen arraigar y producir, por consecuencia, beneficios para buen número de trabajadores y para el Partido mismo.

Aumento de fuerzas.

Del año pasado á éste el Partido Socialista ha perdido las colectividades que tenía en los siguientes puntos: Aranda de Moncayo, Tiedra, Vivero, Almáchar, Otáñes y Monforte. Total, 6.

Fueron altas en ese mismo tiempo Sociedades ó Agrupaciones de las siguientes localidades: Villamayor de Campos, Noya, Lavadores, Cañizo, Revellinos, Tapioles, Cuevas de San Marcos, Estepa, Urones de Castroponce, Alén, La Seca, Torrelavega, Regato, Ceinos, Valderas, Manlleu, Templeque, Turleque, Logroño, Gordoncillo, Sahagún, Obregon, Porcuna, Sangenjo, Teba, Villabrazar, Saludes de Castroponce, Villalobos, Tiedra, Ciempozuelos (Obreros agrícolas y Obreros braceros), La Guardia, Chamartín de la Rosa, San Adrián del Valle, Becilla de la Polvorosa, Cerecinos de Campos, Pozuelo del Páramo, Boadilla de Rioseco, Almansa, Vall de Uxó, Liaño, Villafer, Peñarrubia, San Cristóbal de Entreviñas, Santa Cristina de la Polvorosa, San Román del Valle, Melgar de Arriba, Villada, Zamora, Medina del Campo, Lugo, Santa Olalla y Manganeses de la Polvorosa. Total, 53.

Hay que advertir, por la importancia que tiene, que las dos terceras partes de las colectividades ingresadas este año en el Partido están compuestas de trabajadores agrícolas, y que el total de las organizaciones de ese carácter que hoy se registran en las filas socialistas ascienden á 43.

Si de esto se enteran aquellos que acusaban al Partido Socialista de despreocuparse de los trabajadores del campo, verán la equivocación que padecieron. Los socialistas saben que esos obreros son los más explotados en todo el país y que para mejorar su estado tienen necesariamente que alistarse en su Partido, y porque lo saben no cesarán de trabajar por atraerlos á él.

Las Juventudes Socialistas.

No es el que acabamos de indicar el solo aumento que en este año ha tenido el Partido Socialista. Durante ese tiempo se ha formado gran número de grupos por jóvenes que profesan nuestras ideas y que las defienden y propagan con ardor y entusiasmo. El número de esos grupos ó Juventudes Socialistas se aproxima á 70, en los cuales hay afiliados cerca de 3.000 individuos.

Por estos datos y los anteriores puede verse que ha sido importantísimo el aumento de fuerzas que este año ha alcanzado el Partido Socialista.

La Unión General de Trabajadores.

Aunque no es propiamente socialista esta organización obrera, su existencia, su dirección y su desarrollo á los socialistas se debe. Por tal motivo, éstos consideran como suyos sus victorias y sus progresos.

Habiendo sido el año que termina sumamente castigado por la crisis de trabajo (y ya se sabe que estas crisis ocasionan bajas en las Sociedades de resistencia), la Unión General no ha sufrido en dicho tiempo disminución alguna. Al contrario, sus Secciones han aumentado y el número de individuos, aunque no muchos, también.

La táctica del Partido.

Merece consignarse aquí, como hecho altamente beneficioso para el Partido Socialista Español, el acuerdo sobre táctica tomado en el reciente Congreso internacional de Amsterdam.

No solamente el partido republicano, sino otros elementos políticos burgueses, afirmaban á todas horas que la táctica seguida por los socialistas españoles era en extremo intransigente, y que sobre dicho

particular éstos se hallaban en desacuerdo con sus correligionarios de otros países. La resolución de Amsterdam, que es ley para el Socialismo internacional, y que tanta resonancia obtuvo, ha confirmado que nuestra táctica responde á las doctrinas sustentadas por el mismo, y hecho notar que los que se desviaban de tales doctrinas eran precisamente los que practicaban la táctica ensalzada por los republicanos y liberales de aquí.

Como semejante argumento contra nuestro Partido ha sido totalmente triturado, ya no se le puede hacer con él el daño que antes se le causaba.

Alentados con los progresos que expuestos quedan, van á entrar los socialistas en el año 1905, y en él obtendrán, seguros estamos de ello, un resultado que no será inferior al de 1904. Persistentes, tenaces, constantes, educarán lo más posible á la masa obrera, librarán á todos los proletarios que puedan del pernicioso influjo que ejercen en ellos los aventureros políticos y los sendorrevolucionarios, y pondrán á contribución toda su voluntad, toda su energía y todos sus bríos para lograr que se mejore la apurada situación económica de los explotados.

La semana burguesa.

La temporal clausura de la grillera parlamentaria, al suspender forzosamente los escándalos promovidos por los padres de la patria, había privado á los periódicos de asuntos que hinchar, y á la gran masa de lectores, de emociones fuertes.

Pero «afortunadamente», la Providencia reporteril ha deparado á las hojas diarias «ilustradas» ó sin ilustrar, con los atroces crímenes descubiertos en Peñafior, una rica mina que explotar y temas inagotables para dar rienda suelta á la fantasía y mantener en constante tensión la curiosidad de los lectores.

Tenemos, por tanto, en perspectiva un buen hartazgo de «huerto de los crímenes», y acabaremos por encontrarnos al *Francés* hasta en la sopa.

Con todo lo cual, si nada va ganando la cultura pública, harto necesitada de otra suerte de manjares intelectuales, en cambio se rinde fervoroso culto á la venerable institución del «perro chico».

Que es lo que se trataba de demostrar.

Juntamente con los crímenes descubiertos en la provincia de Sevilla ha compartido los «honores» de la actualidad el resultado de la lotería llamada de Navidad.

Todos los periódicos han dedicado largo espacio á relatar las peripecias del sorteo; y desde el momento en que los *golfos* hacen cola en la puerta de la Casa de la Moneda hasta el reparto de los premios *gordos* entre los favorecidos, no ha habido detalle que no haya sido escudriñado y lanzado á la publicidad.

Medio el más seguro de mantener el fuego sagrado de la esperanza de enriquecerse de golpe y porrazo, ideal que, aunque parezca mentira, es más común de lo que se cree entre nosotros.

No una, sino muchas veces, algunos espíritus relativamente independientes de la Prensa burguesa—relatividad impuesta por la sujeción económica—han tratado de sanear el ambiente moral en que aquella se desenvuelve y han propuesto que cuando ocurrieran esos grandes crímenes se diese noticia sucinta de ellos, considerando que es deletérea la influencia que en cerebros poco cultivados ejerce esa publicidad, y no han sido pocos los que han combatido la existencia de la Lotería como una calamidad nacional, por ser una constante invitación al vicio y á la holganza.

Tan nobles propósitos siempre han resultado estériles y, lo que es peor aún, seguirán siéndolo.

Y la razón es sencillísima. Siendo la Prensa una institución genuinamente burguesa, todos sus actos tienen que estar inspirados en la base fundamental del régimen: en el lucro, estimulado por la competencia.

Por eso, sin desconocer los grandes servicios que la Prensa periódica presta y su

necesidad imprescindible para todos, debe reconocerse también que ese mal de que se lamenta es inherente á su modo de ser y lo seguirá constantemente mientras el periodismo no sea otra cosa que una empresa industrial.

Las conclusiones aprobadas por el mitin celebrado en Tortosa reclamando el abaratamiento de las subsistencias y trabajo para los desocupados, no mereció á los concejales republicanos y obreros de aquel Ayuntamiento, cuando se dió cuenta de ella, ni dos palabras de recomendación.

Lo mismo ellos que los demás concejales resolvieron que pasara á la «Comisión correspondiente».

O lo que es lo mismo, al panteón del olvido.

¡Bien por el interés que muestran esos republicanos por lo que tanto les urge á los trabajadores, y mejor aún por los obreros que á aquéllos sirven de comparsas en el Municipio!

Con gran complacencia aprovecha Nakens la ocasión de haber abusado un individuo en El Ferrol de la confianza puesta en él por sus compañeros para lanzar sobre los socialistas sus acostumbradas inyectivas, tan desprovistas de fundamento como siempre.

Porque no ignora el director de *El Motín* que en el Partido Obrero, cuando alguno de sus afiliados abusa de la confianza en él depositada, se le aparta y se corta con él todo género de relaciones.

Esto, aparte de que jamás las faltas cometidas por un individuo pueden hacerse extensivas á la colectividad en que milita, es cosa que habla bien en favor del organismo que tales resoluciones adopta.

Lo censurable, lo indigno, es tolerar al lado á quien comete tales transgresiones y dar la mano á quien se sabe positivamente que es indigno de ello.

Y de esto es posible que no esté exento el «integérrimo» clerófobo.

El Ayuntamiento de Zamora ha acordado repartir 4.000 pesetas entre los necesitados para remediar la crisis actual.

La rutina de siempre: querer resolver el problema del hambre dando unos céntimos de limosna á los que piden trabajo.

Por lo menos, ese sistema tiene la ventaja para los que lo practican, de ahorrarles cavilaciones y de darles aires de flán-tropos.

Pero el problema continúa sin resolver.

A una procesión celebrada en un pueblo de la provincia de Zaragoza concurrieron los concejales con el alcalde á la cabeza, siendo todos republicanos.

Y dice Nakens comentando el caso:

¡Pero qué epidemia de acomodaticios! Sería cosa de desesperanzarse, si no supiéramos que eso del celo religioso es una mentira en la mayoría de los creyentes.

Será una mentira todo eso; pero nadie ignora que abundan los republicanos muy partidarios de las prácticas religiosas, que educan á sus hijos en colegios dirigidos por comunidades y que hasta los hay tildados de pertenecer á la Compañía de Jesús.

Además, que nadie ha dicho que la República burguesa sea incompatible con las ideas religiosas.

La cuestión es conservar el equívoco. Y esto nuestros republicanos lo saben hacer divinamente.

Sigue el Laboratorio Municipal publicando la lista de los establecimientos donde se han expendido artículos alimenticios adulterados—lista que por cierto son centadísimos los periódicos que la insertan—y no hay todavía la menor noticia de que ninguno de esos respetables envenenadores públicos haya sido, no ya encausado, sino ni siquiera amonestado por nuestras «celosas autoridades».

Si indiferencia hay para vigilar la expendición de los alimentos, no menor es la incuria que se nota en lo relativo á la higiene y observancia de los preceptos sanitarios.

La viruela continúa causando estragos

en Madrid, especialmente entre los niños, habiendo casas donde se han registrado hasta tres casos de esa enfermedad que ya sólo se observa en los países atrasados.

¿Si será cierto que cada pueblo tiene las autoridades que se merece?

Nuevamente empiezan á circular rumores de una intervención europea en Marruecos, suponiéndose haber llegado la hora final de aquel bárbaro imperio.

Y nosotros, por aquello de que «nuestros destinos están en África», estamos con la zozobra natural por si al llegar el caso de hacer mangas y capirotos del territorio scherifiano «nos dejan» con un palmo de narices.

No sería esto lo peor que nos podría suceder, sino que encima pagáramos los vidrios rotos.

Que todo está en lo posible.

Instituto de Reformas Sociales.

Los alcaldes de Ciempozuelos, Boadilla de Rioseco, Estepa, Gerindote, Valderas, Santa Olalla y Villada procuran eludir el cumplimiento de las disposiciones vigentes sobre constitución de las Juntas Locales, conducta que ha motivado quejas de las Sociedades obreras, que ven desatendidas sus constantes reclamaciones. Los vocales obreros han formulado en el Instituto varias mociones en solicitud de que se comunique al ministro de la Gobernación el proceder de esos alcaldes para que les comine á constituir inmediatamente dichas Juntas. Así lo acordó el Instituto.

También han presentado nuestros compañeros una moción pidiendo, en nombre de los carteros distribuidores de Madrid, que se aumente su retribución y se mejoren sus condiciones de trabajo, reorganizando al efecto el anárquico servicio de cartería. El Instituto, estimando de gran importancia el asunto planteado en la moción, acordó que pasara á informe de las Secciones.

Renovada la discusión del proyecto de ley sobre contrato de trabajo, Serrano, en nombre de los vocales obreros, impugnó la retribución á destajo, que el proyecto admite en su base IX. Alegó, al efecto, cuantas razones abonaban la supresión de ese trabajo, que daña tanto al que lo realiza, como á sus compañeros de oficio, como á la producción misma. El Sr. Inchaurregui, de la Comisión redactora del proyecto, defendió el destajo, afirmando que no eran ciertos los desfavorables resultados en que los vocales obreros fundaban su criterio.

El Sr. Salillas expuso que la supresión del destajo era conveniente en las grandes fábricas nada más, pero que no en los otros trabajos, por lo que votaría en contra de la enmienda propuesta por los vocales obreros.

El Sr. Moreno Rodríguez, después de hacer notar la trascendencia de la cuestión por tratarse de la licitud ó ilicitud del destajo, defendió este modo de trabajar fundándose en que su prohibición implicaría un atentado á la libertad individual del obrero; en que resulta altamente beneficioso para él y para su familia, y para demostrarlo puso el ejemplo de varios trabajos agrícolas pagados en esa forma y realizados por el obrero destajista, en unión de toda su familia, incluso los niños y las mujeres que lo constituyen; en que la labor en esas condiciones no es extenuante para el obrero; siempre que éste esté en buena salud; en que en casi todos los servicios era la mejor forma de pago, pues el precio guarda relación con el esfuerzo, y si en algunos trabajos agrícolas no se aceptaba el destajo, era porque el ganado no podía resistir una labor muy duradera.

Caballero puso de manifiesto la mentida ventaja del salario á destajo sobre el jornal: los obreros en el primer caso establecen una competencia en los precios que hace decrecer el tipo de la unidad de obra, resultando algo mayor la retribución á costa de un esfuerzo insano. Afirmó que la experiencia había demostrado una elevación en el jornal después de suprimido el destajo en un oficio.

Respecto del efecto que el destajo causa en la salud del obrero, expuso que si los patronos no aceptaban esa forma de trabajo mirando á la conservación del ganado, mayor razón había para que se atendiese á los hombres que lo efectuaban, y afirmó que ese hecho, citado por el señor Moreno Rodríguez, era la condenación del destajo y la prueba de que físicamente es perjudicial á los trabajadores.

Repitió que la producción á destajo es más deficiente que la obtenida por jornal.

El Sr. Ruiz de Velasco proclama las excelencias del destajo para los obreros, citando como ejemplo el bienestar de las operarias de camisería y bordadora, que

con ese sistema de pago logran grandes beneficios (alguna bordadora—dijo—gana 30 pesetas diarias).

Caballero pidió que se suspendiese la discusión para poder recoger datos de esas obreras á fin de constatar debidamente al Sr. Ruiz de Velasco; pero, esto no obstante, continuó el debate, que cerró el señor Moret con elocuentes palabras en exaltación de la libertad individual, de la justicia y de la moral, conceptos que se desconocerían y violarían, á su juicio, si se prohibiese el destajo. Los obreros—afirmó—quieren el destajo con preferencia al jornal. Así se lo han dicho muchas veces á él sus operarios agrícolas.

Al fin, sin que nadie rebatiese los argumentos que expusieron nuestros compañeros, se puso á votación la base que sanciona el destajo. Y fué aprobada por 9 votos contra los 6 de los representantes obreros.

Trabajador: No hagas traición nunca á tu compañero: ni ocupes su puesto cuando se declare en huelga, ni ayudes en nada al patrono con quien luche. De la unión obrera, de la solidaridad entre todos los explotados depende el mejoramiento de todos los hombres.

CÍRCULOS CATÓLICOS

Y EL MOVIMIENTO OBRERO

La Iglesia, que en 20 siglos de existencia no ha logrado extinguir los antagonismos sociales, ni siquiera remediar el triste estado de cuantos han sufrido esclavitud en una ú otra forma, simula hoy por los trabajadores un interés que jamás por ellos ha tenido.

¿Qué fin persigue la Iglesia con esa conducta? Retrasar el triunfo de los ideales que han de acabar totalmente con su poder y prestar ayuda á los patronos, á los que hoy constituyen su principal sostén, en su lucha con los trabajadores.

«A eso, no más que á eso responde la creación de los Círculos Católicos.

¿Lograrán éstos los propósitos que persiguen? No.

La Iglesia no puede por medio alguno detener la evolución económica, y ésta concentra á los obreros, despierta su espíritu de solidaridad, les da una instrucción relativa y les obliga á luchar con la clase que los explota, tanto para mejorar hoy su estado, como para emanciparse mañana suprimiendo por completo la explotación de los hombres. Su ayuda á los patronos será ineficaz, cuando no contraproducente, ineficaz, porque cuando surja un conflicto serio entre obreros y patronos, los proletarios que haya en los Círculos Católicos tendrán necesariamente que luchar al lado de sus compañeros, contraproducente, porque poniéndose los curas tan abiertamente de parte de los explotadores, muchos obreros que antes les habían hecho algún caso, verán en ellos enemigos declarados de sus intereses; y se apartarán de la Iglesia.

El daño que puedan hacer los Círculos Católicos al movimiento obrero tiene que ser insignificante. Cada vez penetra con más fuerza en los trabajadores la idea de que en su unión está la potencia para mejorar sus condiciones y para abolir un día la esclavitud á que están hoy sometidos; cada vez se van convenciendo más los explotados de que sus enemigos en intereses son aquellos que los explotan; cada vez comprenden mejor los obreros que las aspiraciones patronales reducen á emplear todos los medios, sean los que fueren, para enriquecerse. ¿Cómo, quienes se percatan de todo esto, no van á ver con recelo por lo menos la alianza franca, declarada, de los curas con los explotadores? ¿Cómo van á creer que los Círculos Católicos, organizados por ambos elementos, se instituyen para beneficiar á los proletarios? ¿Cómo van á ser tan inocentes que se figuren que los que los que viven á costa de los demás y rezando ó echando bendiciones pueden tomar en serio el mejoramiento de los que todo lo producen?

No; á los Círculos Católicos sólo pueden ir conscientemente unos cuantos obreros, los más egoístas, los más cuacos, los de madera de lacayo, que, á costa de rebajamiento, procuran lograr una mezquina protección ó una ruin limosna de los verdugos de su clase ó de los ayudantes de esos verdugos. Los otros obreros que por ignorancia vayan á esos Círculos serán inestables, los abandonarán en cuanto un rayo de luz ilumine su inteligencia.

Se engañan, por tanto, se equivocan los que creen que con esa estrecha alianza del patrono y del cura, del que embrutece y del que aniquila, el movimiento redentor

de los asalariados va á paralizarse. Ese movimiento tiene ya consistencia, crecerá más cada día y su fuerza será tal, que arrollará á la vez al nefasto poder de la Iglesia.

La unidad socialista en Francia.

El Comité Central del Partido Socialista de Francia (fracción llamada guesdista) celebró asamblea plena el 27 de noviembre último, en París.

Por unanimidad tomó el acuerdo de realizar la unión con las condiciones siguientes:

- 1.º El Partido unificado en el «terreno de la lucha de clase», teniendo por objeto «no la reforma de la sociedad actual», sino «la transformación lo más rápida posible de la sociedad burguesa en sociedad socialista», y por medio «la conquista del Poder político en lucha con la burguesía».
- 2.º Vigilancia por el Partido de su representación parlamentaria constituida frente á todas las fracciones políticas burguesas (salida del bloque y abandono de la delegación de las izquierdas), no aprobando «ningún medio de los que contribuyen á mantener en el Poder á la clase dominante» (presupuesto, créditos militares y coloniales, fondos secretos, etc.) y procurando, «al mismo tiempo que la propaganda sobre el objetivo final del Socialismo», la «defensa y la extensión de las libertades políticas», y en general todas las reformas susceptibles de mejorar las condiciones de lucha de la clase obrera.
- 3.º La Prensa del Partido colocada bajo la inspección del mismo, representado por su organismo central y por sus Federaciones.
- 4.º Exclusión de la fracción parlamentaria, como tal, de la dirección del Partido, que emanará directamente de los Congresos nacionales anuales.

Tal es la base necesaria para la realización de la unidad de las fuerzas socialistas nacional y localmente.

Se ha autorizado á los delegados del Partido para que desde luego procedan á pactar la unidad con todas las agrupaciones que entiendan del mismo modo obligatorio las decisiones más recientes de la Internacional obrera, en la inteligencia de que las vías y medios de esta unidad serán sometidos á un Congreso, que se verificará lo más pronto posible, en el cual las organizaciones contratantes estarán representadas á prorrata del número de afiliados cotizando que tenían cuando el Congreso de Amsterdam.

En el caso de que hubiese organizaciones que interpretaran contradictoriamente la unidad tal como fué votada en Amsterdam y tal como ella misma se define, los delegados del Partido Socialista de Francia apelarán inmediatamente al Comité Internacional para someter la diferencia á su arbitraje.

Se ha autorizado á los delegados del Partido para que desde luego procedan á pactar la unidad con todas las agrupaciones que entiendan del mismo modo obligatorio las decisiones más recientes de la Internacional obrera, en la inteligencia de que las vías y medios de esta unidad serán sometidos á un Congreso, que se verificará lo más pronto posible, en el cual las organizaciones contratantes estarán representadas á prorrata del número de afiliados cotizando que tenían cuando el Congreso de Amsterdam.

En el caso de que hubiese organizaciones que interpretaran contradictoriamente la unidad tal como fué votada en Amsterdam y tal como ella misma se define, los delegados del Partido Socialista de Francia apelarán inmediatamente al Comité Internacional para someter la diferencia á su arbitraje.

En el caso de que hubiese organizaciones que interpretaran contradictoriamente la unidad tal como fué votada en Amsterdam y tal como ella misma se define, los delegados del Partido Socialista de Francia apelarán inmediatamente al Comité Internacional para someter la diferencia á su arbitraje.

Contra las corridas de toros.

La Comisión Abolicionista de las corridas de toros, nombrada en el Ateneo Barcelonés por los representantes de numerosas Corporaciones, propone celebrar un mitin á principios de enero con el fin de contrarrestar el efecto causado por la reunión taurófila celebrada hace algún tiempo en Madrid. Para conseguir que ese mitin tenga la mayor importancia, solicita la Comisión organizadora la adhesión de cuantos Centros sean opuestos á la celebración de dichas corridas, y que éstos y todas las colectividades que se adhieran indiquen en el escrito que envíen el número de individuos que las formen.

Juzgando de verdadero interés el referido acto, recomendamos á todas las colectividades del Partido y á las Sociedades obreras que den su conformidad al mismo mandando la adhesión al «Presidente de la Comisión Abolicionista de las corridas de toros» en el Ateneo Barcelonés.

SOBRE LAS JUNTAS LOCALES

Los individuos electos vocales obreros y suplentes para la Junta Local de Valladolid son los votados por las colectividades que componen aquel Centro Obrero.

Para la Junta Local de Lugo fueron elegidos vocales los individuos propuestos por el Centro Obrero.

Tan pronto como éstos tomen posesión de sus cargos se proponen hacer cumplir la Ley del Descanso dominical, hoy infringida, principalmente por los taberneros.

Los vocales obreros que forman parte de la Junta Local de Miranda, aunque no todos socialistas, abogarán siempre en ella seguramente por los intereses de la clase trabajadora.

La Sociedad Obrera de Sopuerta ha

reclamado ante el gobernador contra la arbitrariedad del alcalde, que no ha querido proclamar vocales á los compañeros que reunieron mayor número de sufragios por no estar incluidos sus nombres en el Censo electoral.

La Sociedad de Obreros albañiles de Portugalete ha apelado ante el Instituto de Reformas Sociales contra el proceder del alcalde de aquel pueblo, el cual, faltando á las prescripciones legales, ha nombrado vocales obreros á los propuestos por la Hermandad de San José y la Cofradía de San Vicente de Paul.

Han sido elegidos vocales de la Junta Local del Astillero los propuestos por el Centro Obrero.

Coligados los elementos republicanos que firman de inmisicarse torpemente en el movimiento obrero con varias Sociedades inconscientes y otras dirigidas por anarquistas, han copado todos los puestos en la Junta Local de Reformas Sociales de Sevilla.

Nuestros amigos formularon protesta, que han elevado al Instituto, contra la validez del acto de escrutinio, fundada en haber aplazado ilegalmente el alcalde la celebración del mismo para el 15 de diciembre burlando á las colectividades que se presentaron, previa convocatoria, á realizarlo el 30 de noviembre, solicitando además que sean admitidas á escrutinio tan sólo las Asociaciones que en tiempo legal presentaron su documentación.

Prosperó ó no esta reclamación, quedará siempre patentizada la firmeza de las convicciones antipolíticas de la gente libertaria.

La obrera en los Estados Unidos.

Dos escritoras americanas, la señora Van Vorst y la señorita Maria Van Vorst, han querido conocer por propia experiencia las condiciones en que trabajan las obreras en las grandes fábricas americanas, y al efecto, la primera buscó trabajo en Pittsburgo, en Perry y en Chicago, donde estuvo respectivamente en una fábrica de conservas, en una manufactura de tejidos y en un taller de confecciones, mientras la segunda fué á una manufactura de botinas y á Columbia, en la Carolina del Sur, donde estuvo trabajando en una fábrica de tejidos de algodón.

Al querer participar de la vida de las obreras americanas, tenían por objeto—decía la señora Van Vorst—hallar la manera de ir en ayuda de las mujeres que trabajan y de mejorar su condición material, intelectual y moral. No queríamos documentarnos para una novela, ni reunir una colección de datos como los que figuran en las informaciones oficiales.

El libro que relata sus experiencias es ante todo un libro de impresiones. Los coleccionadores de cifras no sacarán de él gran cosa, ni acerca de los salarios, ni sobre la duración del trabajo, ni sobre el coste de la vida. Las señoras Van Vorst se han limitado á observar la existencia de la obrera americana en la fábrica y en el alojamiento, y han anotado—y es lo interesante para nosotros—sus propias sensaciones al limitarse por espacio de varias semanas y durante diez ú once horas diarias á llenar y tapar botes de conservas, á hacer ojales en camisas de franela, á pegar y coser palas, á cuidar de una devanadera.

Sus observaciones constituyen para nosotros un documento tanto más precioso cuanto que nuestros adversarios no pueden poner en duda su imparcialidad; quienes han recogido esas observaciones no pertenecen á la clase obrera, ni tienen el menor asomo de socialistas, cosa que resalta en cada página del libro.

Durante las tres primeras semanas de mi estancia en la fábrica—escribe la señora Van Vorst—no vi en mis compañeras otra cosa que un inmenso rebaño de esclavas condenadas á la suciedad, á la fealdad y al exceso de trabajo continuado hasta la muerte. Mis miembros estaban rendidos por el cansancio, mi corazón destrozado por la piedad.

Sentía despertar en mí un sentimiento de rebelión contra la sociedad entera. Acusábala de exigir, á cambio de la sola satisfacción de las necesidades materiales, un trabajo que ahoga las inteligencias y aniquila los cuerpos. Parecíame el trabajo algo así como los monstruos de la fábula que devoran seres humanos. Cada descubrimiento que hacía en este mundo nuevo contribuía á avivar esa impresión. Porque no es fácil concebir que semejante experiencia pueda acumular tantas pruebas en poco tiempo: olores nauseabundos que os ahogan, alimento miserable, bazonía repugnante, lecho sin sábanas y con mantas sucias, todo repele, repugna, horroriza. No es dable imaginar lo que representa el estar, desde las nueve de la mañana, crispada por un dolor que os punza en la colum-

na vertebral, y aguardar á que el reloj, en su lenta marcha, dé las seis de la tarde para que tenga una derecha á echarse en una silla al lado nuestro.

La impresión de la señorita María Van Vorst no es menos dolorosa: «Hacia las cuatro de la tarde, enciéndense los mecheros de gas, pero no los hay en todos lados. La luz no llega á nuestro rincón, de modo que, obligadas á trabajar medio á oscuras, bajamos la cabeza cada vez más para poder seguir nuestra labor.

Entre la caída de la tarde y la luz temblorosa del gas, el taller adquiere un tinte misterioso; seres confusos, de vagos contornos, se agitan en la penumbra. La atmósfera viciada rodea los mecheros de gas de un nimbo brumoso.

Solas, imperturbables, inexorables, las máquinas marchan acompasadamente, cortando, pulverizando, silbando.

De vez en cuando, una obrera se detiene un instante, deja caer la cabeza entre las manos ó bien se despereza, estirando sus cansados miembros. Un hombre va y viene de un taller á otro sin dejar á la infortunada tiempo de sufrir, poniendo ante ella las nuevas piezas que acaban de salir de la máquina de cortar.

Nosotras estamos encaramadas en lo más alto, cinco pisos por cima de los demás talleres; hay allí doscientas obreras lo menos; en el suelo, aceite de las máquinas, trapos, basura, un amasijo de residuos que no aguardan sino una cerilla que les prenda fuego. Sin embargo, estas mujeres, sombras misteriosas á la vaga luz crepuscular, trabajan afanosamente. Es el precio de su vida. Salud, juventud, vigor, exigen su pan. Me levanto; tengo los miembros rendidos, entumecidos, llenos de dolores; al cabo de cinco horas de trabajo asiduo, cada movimiento representa para mí un dolor. La pila de botinas que tengo ante mí demuestra por su pequeñez que el esfuerzo de las últimas horas ha sido penoso.

Salud, juventud, vigor, exigen su pan, dice la señorita Van Vorst. ¡Y si el trabajo realizado con tanto ahínco por la obrera de las fábricas les asegurara la salud y les conservase, no ya la juventud, sino el vigor! Lo mismo sucede en América, con salarios dobles ó triples que los nuestros, que en Europa.

A través del taller, en un ángulo, veo la silueta de una joven lindísima con los cabellos negros rizados. Es una obrera nueva; parece procedente de muy lejos. ¿Qué mala suerte ha podido conducirla aquí? A poco tiempo que permanezca aquí, será víctima de la fábrica, lo mismo en su cuerpo que en su alma. El celador la ha visto en seguida y comienza á revolotear en torno de ella. ¡Una obrera con colores frescos! Eso basta para distinguirla de todas sus descoloridas compañeras. Mas la fábrica no permitirá que las rosas de sus mejillas estén mucho tiempo sin marchitarse. Puedo predecir con exactitud el cambio que en ella va á realizarse; su color amarillento se extenderá por aquel rostro, desterrando el rojo para siempre. Aquí no hay mejillas sonrosadas; eso es desconocido.

Los industriales americanos, como sus colegas de Europa, pregonan exageradamente las raras medidas que adoptan para dulcificar ó remediar algo la vida de los trabajadores que ocupan. «Yo he oído—refiere la señorita Van Vorst—á un fabricante decir: «Nosotros damos á nuestras obreras todo lo necesario para su descanso físico y su provecho moral: una piscina, una biblioteca, y de nada ha servido.»

En aquel momento no quise disentir y dejé sus quejas sin réplica; pero ahora, en estas páginas, le planteo las cuestiones que entonces no le planteé. Cree aquél que se hace demasiado por las obreras de fábrica. ¿De dónde van á sacar el tiempo para permanecer en la biblioteca? Se levantan á las cinco de la mañana; á las seis menos cuarto se ponen á trabajar. En invierno no es aún de día cuando salen de casa y vuelven á ella de noche. En verano, prolongan el trabajo hasta bien entrada la noche. Las he visto comer presas de la mayor agitación; todo lo que deseaban era dejar caer sus pobres miembros doloridos en sus miserables camastros y dormir hasta que la campana de la fábrica las arranca del sueño.

Las que han escrito estas líneas no son obreras, y escriben, no escuchando la voz de su corazón, sino teniendo en cuenta las fatigas y los sufrimientos por ellas experimentados. Fueron á la fábrica, y hablan con verdadero conocimiento de causa de cuanto allí ocurre: «presentan las cosas tales como son», según dice la señorita Van Vorst.

Singular contradicción! Los socialistas, y Henri de Saint-Simón el primero, preconizan la rehabilitación del trabajo; la misma clase obrera es la que protesta contra las concepciones religiosas y conservadoras que consideran el trabajo como una pena y lo reivindicaban como el primero y

más noble deber del hombre; y los que no están sometidos á esa pena son quienes se apropian los más hermosos frutos del trabajo y hacen cuanto pueden por que se le considere vil y repulsivo.—INCIPIENTE.

CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE

A más de las ya publicadas en números anteriores, han dado su adhesión á la campaña iniciada por la Agrupación Socialista Madrileña para que se abaraten las subsistencias y se facilite trabajo, celebrando á la vez mítins las siguientes colectividades:

Sociedad obrera agrícola de Grajal de Campos, Centro Obrero de Lugo, organizaciones obreras de Málaga, ídem de Vitoria, Obreros de Iznájar, organizaciones obreras de Tolosa, Agrupación Socialista de Manresa, Agrupación Socialista, Juventud Socialista, Arte de Imprimir, Aserradores mecánicos y Arte metalúrgico de Tortosa; organizaciones obreras de Linares, Sociedad de Agricultores de Mancha Real, Sociedad Obrera agrícola de Santa Colomba de las Carabias, Obreros de Crevillente, colectividades obreras de Alcoy; Agrupación Socialista, «Antorcha Galaica» y Sociedades de Albañiles y peones, Tipógrafos, Canteros y Repartidores de periódicos de La Coruña; organizaciones obreras de Matagorda, Agrupación Socialista de Torrealega, Federación Obrera y otras Sociedades de trabajadores de Vigo; Agrupación Socialista de Lavadores, Sociedades obreras de Ferrol, organizaciones obreras de Mora; Centro Obrero, Casino Republicano y Juventud Republicana Radical de Valladolid; Sociedad de Obreros agrícolas de Mayorga, Sociedades obreras de Santiago, Sociedad de Obreros del Campo de San Martín de Valvení; Agrupación Socialista, Sociedad de Obreros mineros y Juventud Socialista de San Julián de Musques; Sociedad de Cilindros y similares, Sociedad de Oficios varios y Agrupación Socialista de Baracaldo; colectividades obreras de Palma de Mallorca, organizaciones obreras del Astillero, Sociedad de Caldereros, Agrupación Socialista de Sestao, Sociedad de Obreros agrícolas de Tembleque, Obreros de Crevillente, Sociedades obreras de Marratxi y organizaciones obreras de Eibar.

ECOS AGRÍCOLAS

La Sociedad de Obreros agrícolas de Unión de Campos a sus correligionarios.

Compañeros: Nuestros patronos, y principalmente nuestras autoridades, han hecho todo lo que les ha dictado el odio que tienen á nuestra Sociedad para acabar con ella.

Despidos del trabajo, procesos, prisiones, maltrato de la Guardia Civil, nada han escatimado.

¿Han conseguido algo provechoso para ellos? No. De la cárcel sacó á los presos la agitación que vosotros, en unión de otros obreros, realizasteis; vuestra solidaridad y la de los que aquí seguían luchando atendió al sostenimiento de los presos; los ánimos de todos los asociados continuaron tan firmes como al principio, y nuestra Sociedad es hoy incombustible.

Lo único que han logrado nuestros enemigos ha sido convencernos firmemente con su proceder de que ni de los patronos, ni de las autoridades, ni de la fuerza armada pueden esperar los obreros mejoramiento alguno, sino que éste, lo mismo que lo emancipación, ha de ser obra de la unión, de la energía, y de la capacidad de los mismos proletarios.

Y por haber arraigado esto en nosotros estamos decididos á trabajar incansablemente por la unión de nuestra clase, por la instrucción de la misma y por que cada día se muestre más entera y enérgica.

Terminamos estas líneas haciendo presente á nuestros compañeros el más profundo agradecimiento por los auxilios que han prestado á los individuos, presos, cuyos auxilios han sido los siguientes: 4,75 pesetas de los compañeros de Sahelices de Mayorga; 3 de Becilla de Valderaduey; 11,75 de los compañeros de Pamplona y 849 recaudadas por El Socialista.

Hallándonos dispuestos á proceder como habéis procedido con nosotros, os envía un fraternal saludo en nombre de sus representantes y en el suyo propio.—LA JUNTA. Unión de Campos, 17 diciembre 1904.

Ha ingresado en la Federación Agrícola Andaluza la Sociedad Obrera de Mancha Real.

En este pueblo se ha verificado el 15 del corriente un mitin en el teatro, tratándose, además de la cuestión relativa á las subsistencias, los principios que informan el Partido Socialista. Usaron de la palabra los compañeros Antonio Sánchez,

que presidió, y Lorenzo Morales, ambos de Mancha Real, y nuestro correligionario Lorite Castor, de Linares, invitado al acto, que fué el encargado de exponer el programa socialista.

La concurrencia, que era muy numerosa, salió bien impresionada del mitin.

El alcalde de Santa Colomba de las Carabias, si no es de la familia del cardo, le debe de faltar poco. Presentóle una instancia la Sociedad de Obreros agrícolas que allí existe reclamando trabajo para los desocupados, y le dió la callada por respuesta; fué más tarde una Comisión de la colectividad citada á hacerle verbalmente la misma reclamación, y tampoco le ha manifestado lo que piensa hacer el Ayuntamiento.

¿Por quién tomará á los habitantes de ese pueblo el mentado monterilla? Si creará que no tiene el deber, ni la cortesía siquiera, de dar respuesta á lo que demandan?

Baje un poco los humos el alcalde de Santa Colomba y trate á sus administrados con alguna más consideración.

Dos reclamaciones ha formulado al Ayuntamiento, por medio de su presidente, la Sociedad Obrera de Manganeses de la Polvorosa: una, que se rebaje el impuesto de Consumos; y otra, que se dé ocupación á 80 jornaleros que hay parados.

Sobre la primera dijeron el secretario y el alcalde que era de justicia, y que se rebajarían 6.000 pesetas, que se impondrían á la ganadería; y respecto á la segunda, manifestó el alcalde que el Ayuntamiento no tenía fondos, pero que el presidente de la Sociedad presentase en nombre de los parados una solicitud para elevarla á la Diputación, á fin de que ésta les proporcione ocupación.

Veremos si ambas respuestas quedan reducidas á buenas palabras, ó si se atiende de veras lo solicitado por los obreros.

La Sociedad de Obreros agrícolas de San Román del Valle ha expulsado á los individuos *Celestino de los Oros* y *Ricardo Blanco* por haber faltado á la disciplina del Partido é injuriado á la Sociedad.

Los siete compañeros de Boadilla de Ríoseco á quienes por el supuesto delito de coacción pedía el fiscal de la Audiencia cuatro meses y veintidós días de prisión, han sido absueltos.

Los patronos, que se jactaban de que iban á sentar las costuras á esos siete compañeros, se han quedado con las ganas de saborear su venganza.

Un páter hay en este pueblo que cuando sube al púlpito no sabe hacer otra cosa que hablar mal de los socialistas. De los que hablaron en un mitin celebrado allí hace pocos días dijo enormes disparates, así como de los periódicos socialistas.

También manifestó que desde ahora en adelante había que hacer los sufragios en vida, y no después de muerto el individuo, porque entonces pocos se acuerdan del alma de los difuntos.

Esto indica que la gente va aprendiendo muchas cosas que antes no sabía, y que el oficio de cura se va poniendo mal.

Tengan paciencia los de la coronilla, y en vez de hablar mal de quien no hace daño ninguno al enseñar la verdad, vayan pensando en aprender otro oficio que, aunque sea para ellos de más trabajo, beneficie á sus semejantes.

Los patronos de Santa Cristina de la Polvorosa, sintiendo cada vez más odio á la Sociedad obrera que allí existe, y que pertenece al Partido Socialista, han formado una organización de labradores con el único fin de dar muerte á aquélla.

Entre otras cosas acordadas por esa Sociedad patronal hay una que es muy chusca, y consiste en cobrar una peseta á los obreros por cualquier favor ó servicio que les presten los individuos de la misma; cantidad que destinarán al fondo de su Caja.

Nidicha Sociedad ni el acuerdo mencionado han producido ni frío ni calor á los socialistas, que están resueltos no solamente á hacer frente á todos los trabajos que contra su organización puedan realizar los patronos, sino á desbaratárselos.

El alcalde, que antes no hacía más que decir que estaba al lado de los trabajadores y que iba á hacer por ellos tanto y cuanto, ha sufrido una notable transformación, pues ahora se muestra soberbio y orgulloso con los obreros, considerando desacertadas sus pretensiones.

Este cambio es obra de los patronos, que si no le han dado un tirón de orejas, deben haberle hecho entender que él ocupa dicho cargo para servirles.

Según nos escribe un compañero de

Rueda, el alcalde de aquel pueblo ha publicado un bando encaminado á impedir la introducción de carne de otros pueblos, que se vende á precios económicos.

De este modo favorece los intereses de los vendedores de carne del pueblo, que podrán encarecerla, y los suyos, pues él también se dedica al despacho de ese artículo.

El inspector de Sanidad, que ha autorizado dicho bando, se halla en igual caso. ¡Vaya un par de aprovechados!

El día 22 debió celebrarse sesión el Ayuntamiento, en la cual habría de tratarse la cuestión de la tabajería, votada en principio, y presentar los concejales obreros las conclusiones aprobadas en el mitin celebrado con el fin de que se abaraten las subsistencias. Como no se presentó ni un solo concejal burgués, y éstos forman la mayoría, la indicada sesión no pudo efectuarse.

Seguramente no habría pasado lo mismo si hubiesen tenido que resolver asuntos de interés para ellos.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Turleque ha establecido una escuela nocturna, adonde acuden los obreros todas las noches deseosos de aprender lo que el Estado burgués les ha negado: instrucción.

Esta Sociedad ve aumentar sus filas diariamente, lo que prueba que los obreros se han convencido de que en la unión reside la fuerza que ha de acabar con los males que hoy les afligen.

Con motivo del mitin celebrado el penúltimo domingo en Tembleque para tratar del encarecimiento de las subsistencias, los burgueses de este pueblo dijeron en el Casino que el alcalde debía prohibir la venida á él de los socialistas de otros puntos é igualmente la celebración de reuniones como la efectuada para reclamar que se abaraten los artículos de primera necesidad, ya que los obreros ganan 5 reales y pueden con ellos proporcionarse alimentación bastante. ¡Serán... camuesos!

Además de las ya publicadas, han enviado mensajes de simpatía á Iglesias y de protesta á la vez por la condena que está cumpliendo las siguientes colectividades:

Agrupaciones Socialistas de Torrelavega, Zaragoza, Puerto de Santa María, Castellón, Coruña, Tortosa, Las Carreras y Miranda; Juventudes Socialistas de Santander, Tortosa, Las Carreras, Elche y Baracaldo; Comité de la Federación Obrera de Valladolid, Sociedad Obrera marítima-terrestre de Ibiza, Sociedad de Obreros agrícolas de Turleque, Centro Obrero de Lugo; Sociedades obreras «La Unión», «El Vulcano» y «La Defensa», del Astillero; Sociedad de Obreros agrícolas de Unión de Campos, Sociedades obreras de Rueda; Sociedad de Obreros agrícolas de Villárdiga; Sociedades de Costureros y de Zapateros de Elche, Comité Central de la Federación de Canteros y Agrupaciones Socialistas de Gijón y Toledo.

A todas agradece nuestro amigo sus manifestaciones de solidaridad y simpatía.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Á las diversas organizaciones de la Unión.

Estimados compañeros: El art. 58 de los Estatutos de la Unión fija que los Congresos de ésta se verificarán cada tres años en el mes y sitio que los federados señalen mediante votación que se celebrará en el mes de enero del año que corresponda.

Inspirándose este Comité en el deseo de que concurren el mayor número de delegados, y teniendo en cuenta que las Compañías de ferrocarriles en general establecen viajes de ida y vuelta á esta capital en la fecha que el Comité propone, y que á las Secciones les sería más fácil el enviar delegados, lo cual ocasionaría menos gasto al aprovechar dicha economía, el Comité propone á las Secciones que el Congreso de la Unión se celebre en Madrid, empezando sus tareas la noche del día 16 de mayo, y continuándolas en los días sucesivos.

Las Secciones deberán remitir á este Comité el resultado de la votación antes del día 5 de febrero próximo, fecha en que se hará el escrutinio.

La votación deberá remitirse con arreglo al formulario que acompaña, expresando el número de votos que cada población tenga.

Los plazos para presentación de cuentas, Memoria del Comité y publicación del orden del día del Congreso, están fijados en dos meses de anticipación, y como para la impresión del número de *La Unión*

Obra se requiere al menos un mes, invitamos a las Secciones a que nos remitan antes del día de la fecha señalada los temas que quieran hacer figurar en el orden del día del Congreso, debiendo advertirles que pasada esa fecha no será admitido ninguno.

El Comité de la Federación de Fogoneros y Marineros nos comunica que las Secciones de Alicante y Cartagena han tenido que declararse en huelga, originada por los armadores y consignatarios, apoyados por algunas Cámaras de Comercio, con el fin de dar un terrible golpe a la organización de los obreros del mar.

Dicho Comité nos manifiesta que se ve en la imposibilidad de poder atender a los huelguistas con los socorros necesarios y reclama el apoyo de la Unión, a la que dicha Federación pertenece.

Rogamos a las Secciones de la Unión que acudan en auxilio de dichos compañeros con cuantos recursos voluntarios puedan enviarles. Los fondos pueden remitirlos a Angel Martínez, Avenida de Zorrilla, 2, Centro Obrero, Alicante.

La Sección de Trabajadores en madera, de Burgos, se ha visto precisada a declararse en huelga por pretender los patronos aumentar la jornada de trabajo haciéndoles velar.

Los huelguistas son 56, y esperan salir triunfantes si las Secciones de la Unión les ayudan. El envío de fondos se hará a nombre de Pedro Tobar, San Juan, 70, Burgos.

Continúan las huelgas de Sombrereros de Valladolid, Oficios varios de Tolosa, Confiteros de Sevilla y Electricistas del Ferrol.

Vuestros v de la causa obrera.—Por el Comité: V. B. El Vicepresidente, CIPRIANO RUBIO.—VICENTE BARRIO, Secretario.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido en Elche, víctima de larga y penosa enfermedad, el compañero José Crespillo Tagua, afiliado a la Agrupación Socialista.

Era un hombre de conducta admirable, fiel a los deberes del compañerismo, y aunque ya tenía 65 años, ni se doblegó a los caprichos de los explotadores, ni dejó de defender entre los obreros los ideales socialistas.

A su familia y a los correligionarios de Elche les acompañamos en el pesar que les embarga por la pérdida sufrida.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Cataluña.—La Sociedad de Peluqueros-barberos de Tortosa se ha visto obligada a declarar huelga en el establecimiento de D. Francisco Tomás, republicano, por negarse a seguir cumpliendo lo convenido con dicha colectividad.

En Galicia.—Continúan en huelga los electricistas de Ferrol.

Días pasados, una pareja de los del tricorno registró la casa de cinco huelguistas por ver si encontraba algún material del que, según la Empresa del alumbrado, le falta a diario; pero, como era de esperar, no hallaron absolutamente nada, porque aquellos obreros tienen más honradez de la que les suponen los directores de dicha Empresa.

Ha pasado a la Audiencia de La Coruña la causa instruida contra el compañero Andrés Pardo, presidente de la Sociedad de Electricistas cuando estos compañeros se declararon en huelga, por los supuestos delitos de coacción y maltratar a un traidor.

En Alicante.—Ha terminado la huelga de los obreros del puerto.

He aquí cómo da cuenta de su conclusión nuestro estimado colega EL MUNDO OBRERO:

El miércoles por la noche, después de celebrada en el Gobierno la última reunión entre consignatarios y obreros, se dió por terminada la huelga de los obreros del puerto.

El Sindicato de consignatarios y navieros aceptó todas las condiciones de trabajo tal como estaban antes de la huelga y reconoció las dos Sociedades obreras federadas; los obreros, por su parte, reconocieron para el trabajo a la nueva Sociedad.

En Santander.—No ha terminado aún la huelga de peluqueros.

En Sevilla.—Los obreros asociados del puerto están en huelga por no respetar las casas navieras de Ibarra, Vinuesa, Sevillana y Mac-Andrew las bases firmadas a raíz de la huelga anterior en Alicante, una de las cuales consiste en que no tra-

bajen los marineros en la carga y descargar, perjudicando con ello a los obreros del puerto.

Los patronos, auxiliados decididamente por las autoridades, como siempre, han reclutado algún personal esquirol entre la hampa de la capital y la gente vagabunda, con cuyo personal pasan grandes apuros para realizar las faenas.

Los huelguistas se mantienen firmes a pesar de las amenazas y alardes de fuerza que realizan los agentes de la autoridad.

—Sigue sin resolver la huelga de confiteros, si bien se espera una pronta y favorable solución.

En Tolosa.—Sigue la huelga declarada por la Sociedad de Oficios varios. Como ya lleva de duración seis semanas, se recomienda a las Sociedades que estén en situación de poder auxiliara, lo hagan.

Las cantidades las dirigirán a José Goicoechea, presidente.

Dicha Sociedad ha expulsado a Carlos Zagala y Santiago Mendinueta por haber traicionado a sus compañeros.

En Monóvar.—Continúa la huelga de canteros. Como la lucha es empeñada, por tener los patronos el propósito de acabar con la Sociedad, se recomienda a todas las Secciones que dispongan de fondos, y principalmente a las de los obreros que trabajan la piedra, que hagan por aquellos huelguistas todo lo que puedan.

También se encarece a los compañeros de dicha profesión que no labren piedra para ningún patrono del indicado pueblo, ni acepten sus ofertas si los solicitan para ocupar los puestos de los huelguistas.

En Eibar.—La huelga de los pistoleros de la fábrica de Gárate, Anitúa y Compañía mantiénesse con tesón. Los patronos han hecho gestiones cerca de algunos huelguistas para que vuelvan al trabajo, pero éstos han contestado que cuando vayan todos.

La Juventud Socialista ha acordado socorrer a los pistoleros con 25 pesetas de la Caja y 2 pesetas quincenales cada individuo; los Pulidores con 200 y 4 a la quincena cada asociado, y los Cajeros con 500 y abrir una suscripción a favor de los huelguistas.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Días pasados celebró un mitin en el Teatro Barbieri la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» para protestar de la actitud adoptada por la Central de Aparejadores con el pretexto de la huelga del Seminario y deliberar sobre la conducta que la Sociedad debe seguir de realizarse el paro general con que aquéllos amenazan. La concurrencia fué numerosa.

Presidido Aragonés, que expuso el objeto de la reunión, y usaron de la palabra los compañeros González, Orosa, Cienfuegos y Rubio, los cuales recomendaron calma y sangre fría, a fin de no dar ocasión a las autoridades para que solucionen el conflicto en la forma que desean los patronos. Dijeron que éstos no persiguen más fin que la destrucción de todas las organizaciones que tienen los oficios del ramo de construcción, y que hay que demostrarles que eso es un sueño. Sostuvieron que si la lucha llega, durará mucho, y que en ella serán apoyados los que peleen por todos los trabajadores.

Después de resumir el presidente, se aprobaron las siguientes conclusiones, que se han puesto en conocimiento del gobernador:

1.ª La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» no se hace responsable bajo ningún concepto de las consecuencias que el paro general origine.

2.ª Que en caso de efectuarse el paro anunciado, intervenga el gobernador cerca del Gobierno para que se proporcione trabajo a todos los obreros que huelguen y dicte con la mayor urgencia las medidas oportunas para que den comienzo las obras de la Gran Vía y cuantas hay en proyecto, con lo que resultará irrealizable la amenaza de los aparejadores y se mitigará la pertinaz crisis de trabajo.

Tuy.—Varios compañeros de la Sociedad de Carpinteros (disuelta) han remitido 5 pesetas a los confiteros huelguistas de Sevilla.

Lugo.—El Centro Obrero felicita a los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales por su campaña para el cierre de tabernas el domingo y la supresión en ese día de las corridas de toros.

San Sebastián.—La Sociedad de Marmolistas ha expulsado al individuo Jenaro Abalos por su mal proceder con la misma y por faltar al compañerismo.

También la de Hojalateros se ha visto obligada a hacer lo propio con Máximo Galzarza por calumniar a la Directiva y portarse mal con la Sociedad.

Linares.—Se han constituido definitivamente en Sociedad los mozos de cordel. Lleva ésta por título «La Confianza Social». Ha ingresado en el Centro Obrero y

se consigna en su Reglamento que ingresará en la Unión General de Trabajadores.

Bilbao.—El Grupo Femenino-Socialista, en asamblea celebrada poco ha, tomó, entre otros acuerdos, el de celebrar un acto de propaganda mensual y dar lecturas todos los domingos por la tarde en el Centro Obrero.

Eibar.—Nuestro correligionario Amútegui, al que se seguía causa por el supuesto delito de desacato a la autoridad, ha sido absuelto por la Audiencia de San Sebastián. Reciba dicho correligionario nuestra enhorabuena.

Sevilla.—La Agrupación Socialista, en unión de las Sociedades de Guanteros, Confiteros y Toneleros, ha trasladado su domicilio social a la calle Gerona, 21, principal.

EXTERIOR

FRANCIA.—Según la estadística sobre huelgas publicada por la Oficina del Trabajo, las habidas en 1902 en dicho país ascendieron a 512, y el número de huelguistas a 212.704. En 1903, el número de huelgas fué de 567, y el de huelguistas 128.151.

De las huelgas de los dos años, 540 fueron motivadas por reclamación de aumento de salario, 141 por impedir la disminución de los salarios, 140 por cuestiones de carácter personal y 95 por pedir que se rebaje la jornada de trabajo.

La industria metalúrgica ha sostenido 166 huelgas en los dos citados años; 144 la de construcción de edificios, y 19 los trabajadores agrícolas.

NORUEGA.—Las elecciones municipales efectuadas hace poco en este país acusan progresos importantes en el Partido Socialista.

En Cristiania, donde el número de votantes ha sido de 35.147—entre ellos 15.000 de mujeres—, los diferentes partidos han reunido: los conservadores, 18.943 votos; los socialistas, 9.517; los liberales, 4.476, y los partidarios de la templanza, 1.060.

En 1901, los socialistas sólo obtuvieron 4.500 votos, logrando, con arreglo al sistema de representación proporcional que existe en Noruega, 14 puestos. Ahora, por tanto, tendrán doble número.

En Bergen, los conservadores y los liberales coligados han reunido 4.871 votos; los partidos de la izquierda, 3.067, y los socialistas, 2.734.

En Trondheim, los conservadores han alcanzado 2.543 votos; los socialistas, 2.008, y los partidos de la izquierda, 712.

Estas cifras indican que de 1901 a 1904 los votos socialistas han aumentado un 80 por 100.

INTERESANTE

Los padres del compañero Enrique Pardo nos ruegan hagamos público que su hijo, demente, se les fugó de su casa, ignorando adónde se ha dirigido.

Como este compañero, cuando estaba en el pleno uso de sus sentidos, trabajó en Asturias, se presume que para allí se habrá encaminado.

Por tanto, esperamos de los compañeros que sepan su paradero lo comuniquen inmediatamente a sus ancianos y afligidos padres, que viven en la calle de Rochel, número 13, bajo, Ferrol.

(Se ruega la reproducción de esta noticia en toda la prensa obrera.)

Obrero: Acude al Partido Socialista, que es el partido de los explotados. Interin estés fuera de él, milites donde milites, no lucharás de veras contra la causa de tu esclavitud—la apropiación por unos cuantos de los medios de producción—, ni lograrás mejoras positivas de alguna importancia.

NUMERO ALMANAQUE

de «LA REVISTA SOCIALISTA»

Al comenzar el tercer año de su publicación esta importante REVISTA publica un número Almanaque verdaderamente notable. Ilustrado con gran número de caricaturas e historietas humorísticas, componen este número los siguientes trabajos:

1905, por La Redacción.—Almanaque.—Educación socialista, por P. Iglesias.—Via Crucis (poesía), por A. Ortiz.—Las tres propiedades, por E. Botana.—Nacida y fin de año, por Z. C. Tartarini.—Los obreros (poesía), por M. Ugarite.—Fantasía, por J. A. Meliá.—Las bases del Socialismo, por L. Greffier.—Reflexión de un hambriento (poesía), por Incipiente.—El susto de Dios, por T. Meabe.—Buen acuerdo (poesía), por J. P. Casas.—Deberes y derechos, por M. Vigil.—Los héroes, por J. Comaposada.—Cantor y héroe, por F. Domenech.—Fin de año, por M. Gómez.—Grabados.

Precio: 35 céntimos.

REUNIONES

Agrupación Socialista Gijonesa.

El sábado 31 del corriente, a las ocho y media de la noche, celebrará reunión ordinaria esta Agrupación, para tratar asuntos de interés.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Unión de Campos.—S. O.—Recibidas 11,50 pesetas de paquetes hasta el 982.

Villada.—S. A.—Idem 5: 4 de paquetes hasta el 977 y 1 para P. I.

Sitjes.—J. D.—Idem 50: 22,50 de paquetes hasta el 974, 3 de las suscripciones de la A. S., de la S. de A. y de la S. de P. hasta diciembre, 7,50 para el C. N., 8 para Revista y 9 para lo que en otro lugar se indica y sigue teniendo a su favor 0,75.

Pueblo Nuevo del Mar.—J. V.—Idem 53,45: 30 de paquetes hasta el 975, 2 de las suscripciones de J. M. S. y S. de P. hasta diciembre, 3,20 de 10 «Ley de Accidentes» y 1 «Misericordia», 7,50 para el C. N. y 10,75 para Revista.

Collado Villalba.—F. M.—Idem 0,40 de 1 «Ley de Accidentes» y 1 «de Reuniones».

Tolosa.—J. A.—Idem 10 de paquetes hasta el 979 y debe 0,20.

Sevilla.—A. S.—Idem 10, que con 0,16 a su favor, suman 10,16: 9,17 de paquetes hasta el 965 y a su favor 0,99.

Tortosa.—R. F.—Idem 7, que con 0,98 a su favor suman 7,98, con las que abona paquetes hasta el 964 y debe 0,35.

Vélez-Málaga.—A. S.—Idem 40: 11 de paquetes hasta el 978, 8 para Revista, 2,50 para el Boletín, 2 de la suscripción de A. F., 2 de la de M. V., 1 de la F. M. y 1 de la de M. N. hasta diciembre y 12,50 para lo que se indica en otro lugar.

Torre del Mar.—A. P.—Idem 11,50 de paquetes hasta el 978.

Tremañes.—A. A.—Idem 10 de paquetes hasta el 966.

Mieres.—J. S.—Idem 150: 50 de paquetes hasta el 968 y 6 paquetes del 969 y 100 para lo que se indica en otro lugar.

León.—S. de C.—Idem 11: 10,70 de 1 «Derecho a la Pereza», 1 «Historia», 1 «Ley de Accidentes», 1 «Evolución», 1 «Lecturas», 1 «Justicia», 1 «Breves Estudios», 1 «Filosofía», 1 «Mitin», 1 «Obligado», 1 «Redentor», 1 «Democracia», 1 «La Commune», 1 «Misericordia», 1 «Manifiesto», 1 «Colectivismo y Revolución», 1 «Religión», 1 «Ley Municipal», 1 «de Sufragio», 1 «de Reuniones», 1 «Colectivismo», 1 «Las Sociedades», 1 «Principios», 1 «Himnos» y 1 «Recuerdo» y a su favor 0,30.

San Sebastián.—J. S.—Idem 16: 15,85 de paquetes hasta el 969 y a su favor 0,15.

Torreveja.—S. U. S.—Idem 2 de su suscripción hasta agosto.

Eibar.—A. S.—Idem 150, que con 1,48 a su favor suman 151,48: 145,84 de paquetes hasta el 982, 1 para el C. N., 0,64 de M. E. para A. Ortiz y 4 de la suscripción del C. O. hasta diciembre.

Zazuar.—A. S.—Idem 15, que con 0,20 a su favor suman 15,20: 1,50 para el C. N., 4,25 de 1 Código, 0,25 de 1 «Himnos», 0,75 para Revista, 7,45 (con 0,05 que enviará) de paquetes hasta el 962 y 1 para lo que en otro lugar se indica.

Sastras de Cuéllar.—B. B.—Idem 1 de su suscripción hasta febrero 1905.

La Seca.—S. O.—Idem 18, que con 0,10 a su favor suman 18,10: 6 para Revista, 3 para el Código y 9,10 de paquetes hasta el 988. No tenemos los reglamentos que pide.

Hervás.—J. G.—Idem 1,20 de paquetes.

Manacor.—A. S.—Idem 5 de paquetes hasta el 971.

Onil.—F. V.—Idem 1 de su suscripción hasta febrero 1905.

Santander.—A. S.—Idem 143: 48,50 de paquetes hasta el 960 y 2 paquetes y medio del 961, 94,40 para P. I. y 0,10 a su favor.

Anabalde.—A. A.—Idem 3 de su suscripción hasta agosto 1905.

Córdoba.—J. P.—Idem 8,70: 3 de 10 «Ley de Accidentes», 0,50 para Revista y 5,20 para la misma de C. A.

Haro.—D. G.—Idem 11: 5 de su suscripción hasta mayo 1906, 1,20 de 3 «Ley de Accidentes», 1 «La Commune» y 1 «Lecturas», 4 de la suscripción de E. A. hasta enero 1905 y a su favor 0,80.

Rodilana.—S. de O. A.—Idem 6,90: 3,90 para la U. G. y 3 para 2 «Historias».

Mataró.—A. S.—Idem 25: 22,50 para delegación a Amsterdam y 2,50 para el Boletín.

Saludes de Castroponce.—A. S.—Idem 0,60 de 1 «Ley de Sufragio» y 1 «Municipal».

Santander.—F. I. S.—Idem 2 por conducto de La Voz del Pueblo (núm. 324) de su suscripción hasta octubre.

Santander.—F. S.—Idem 4 (idem id.) de su suscripción hasta diciembre 1905.

Cabarceno.—J. H.—Idem 10 (idem id.) de paquetes hasta el 979 y debe 0,35.

Manresa.—J. R.—Tiene razón; están abonadas las suscripciones hasta agosto.

Bilbao.—LA LUCHA.—Dad por recibidas 8 pesetas de J. D., de Sitjes; 1 de F. R., de Vélez-Málaga; 15,10 de B. L., de ésta, y que publiquen su cuenta, y 5 de J. F. L., de ésta.

Palma.—EL OBRERO BALEAR.—Idem 1 de J. D., de Sitjes.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Idem 3 de B. L., de ésta, y que publiquen su cuenta.

Buenos Aires.—LA VANGUARDIA.—Idem 50 de J. E., de Mieres.

Vigo.—SOLIDARIDAD.—Idem 6 de J. E., de Mieres.

Ferrol.—EL AMIGO DEL PUEBLO.—Idem 25 de J. E., de Mieres.

Eibar.—¡ADELANTE!—Idem 19 de J. E., de Mieres.

Oviedo.—LA AURORA.—Idem 1,20 de B. L., de ésta.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 456,59 Idem por folletos..... 4,50